

lumière dans ce discours consacré à la mémoire de Son Eminence Mgr JOSEPH-HIPPOLYTE GUIBERT, Oblat de Marie-Immaculée, successivement Evêque de Viviers, Archevêque de Tours, enfin Archevêque de Paris et Cardinal de la sainte Eglise romaine.

Vous ne serez pas surpris, Messeigneurs et mes Frères, si, à l'exemple de saint Bernard se préparant à redire la vie et les vertus d'un Evêque d'Irlande, je demande d'abord à l'illustre défunt de m'obtenir une part de son courage, de son esprit de sagesse et de sa charité. J'aurai besoin de tout cela pour parler de lui comme il convient. *Esto nobis alter Elias impertiens de spiritu tuo nobis* (1).

O Père bien-aimé ! que de fois, en composant ce discours, je me suis recueilli sous vos saintes bénédictions ! Que de fois, tandis que je travaillais devant votre image et, pour ainsi dire, en votre présence, j'ai regardé attentivement " la douceur, la sérénité, la majesté de votre visage, le feu noble et vif de vos yeux, " où je voyais si bien exprimées " la candeur, la sagesse, la paix intérieure d'un homme qui possède son âme (2) ! " Que de fois enfin, dans le désir de mettre ma parole à l'unisson de vos pensées et de vos sentiments, je suis remonté par la prière à la source où vous étiez accoutumé de puiser l'amour de la justice, le désintéressement absolu, l'unique passion de faire prévaloir l'honneur de Dieu.

I

La généalogie de ce Prince de l'Eglise montre une fois de plus comment Dieu se plaît souvent à choisir pour les exalter ceux que dédaigne l'orgueil humain. A l'encontre de cette démocratie jalouse, toujours disposée à niveler tout ce qui la dépasse, la démocratie chrétienne, fille de l'Evangile, élève les simples et les petits, quand leur humilité et leur droiture leur ont donné la vraie noblesse (3).

Des deux grands pères de notre pontife, le premier est un cardeur de laine, venu de Barcelonnette à Aix, vers le milieu du dix-huitième siècle ; le second, un tailleur de pierres, dont la fille, mariée très-jeune, donnait le jour, le 13 décembre 1802, au futur Cardinal-Archevêque de Paris. L'enfant fut baptisé dans l'église de Saint-Jean de Malte et reçut les noms de Joseph-Hippolyte. A l'âge de onze ans, il y fit sa première communion. Plus tard, devenu Evêque, Archevêque, revêtu de la pourpre, Mgr Guibert, revenant dans sa ville natale, ne manquait jamais de se rendre à Saint-Jean et il allait s'agenouiller pieusement aux fonds baptismaux et à la table eucharistique. On l'y vit plus d'une fois verser

(1) S. Bern., *II Serm. de S. Matach.*, n° 8.

(2) Saint-Simon, description du portrait de son ami l'abbé de Rancé, peint par le célèbre Rigault en 1696 (*Mémoires*, éd. Chéruel, I, 385).

(3) *Suscilans a terra inopem, ut collocet eum cum principibus populi sui* (Ps. cxii, 78)